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Премьер�министр Карачаево�Черке�
сии Мурат Карданов провел заседание
Правительства КЧР, на котором было
рассмотрено 10 вопросов.

Члены кабинета министров КЧР приняли
проекты постановлений Правительства КЧР
«Об установлении величины прожиточного
минимума пенсионеров в Карачаево�Чер�
кесской Республике на 2016 год» и «Об ус�
тановлении величины прожиточного мини�
мума на душу населения и по основным
социально�демографическим группам на�
селения в Карачаево�Черкесской Республи�
ке за II квартал 2015 года».

По словам зам. министра труда и соци�
ального развития КЧР Фатимы Хубиевой,
прожиточный минимум увеличится на 4,5%
в сравнении с суммой в первом квартале
2015 года и достигнет 8952 рублей. Проек�
том предлагается установить величину про�
житочного минимума за II квартал 2015 года
в размере: на душу населения � 8952 руб.;
для трудоспособного населения � 9457 руб.;
для пенсионеров � 7226 руб.; для детей �
9128 рублей.

Далее члены Правительства утвердили
список лиц, имеющих право на получение
субсидии на приобретение жилья, и размер
субсидий на сумму 2,45 млн. рублей в це�
лях реализации Постановления Правитель�
ства КЧР «О порядке принятия на учет и
обеспечения жилыми помещениями боль�
ных заразными формами туберкулеза, а так�
же семей, имеющих ребенка, больного за�
разной формой туберкулеза, в Карачаево�
Черкесской Республике».

Был также принят проект постановления

Прожиточный минимум увеличится

«О мониторинге соблюдения органами ме�
стного самоуправления городских округов
и муниципальных районов республики тре�
бований бюджетного законодательства и
оценки качества организации и осуществ�
ления бюджетного процесса», представлен�
ный министром финансов КЧР Рустамом
Элькановым.

По словам министра, законопроект
предполагает утвердить Порядок осуществ�
ления мониторинга соблюдения органами
местного самоуправления городских окру�
гов и муниципальных районов республики
требований бюджетного законодательства
и оценки качества организации и осуще�
ствления бюджетного процесса.

Мониторинг включает в себя систему
индикаторов на соответствие плановых и
отчетных показателей местных бюджетов
условиям качества организации и осуще�
ствления бюджетного процесса. Монито�
ринг проводится Министерством финансов
КЧР ежеквартально по итогам завершения
финансового года на основе годового от�
чета об исполнении местных бюджетов по
всем показателям.

Помимо этого, присутствующие утвер�
дили порядок финансирования субсидий,
предоставляемых их федерального бюдже�
та бюджету Карачаево�Черкесской Респуб�
лики на условиях софинансирования, на
реализацию комплекса мероприятий по мо�
дернизации региональной системы дош�
кольного образования Карачаево�Черкес�
ской Республики в 2015 году.

Был рассмотрен ряд других важных нор�
мативно�правовых документов.

В текущем году в рамках реализации
мероприятий по поддержке начинающих
фермеров Карачаево�Черкесии 173 жи�
теля республики получили гранты на
развитие своих хозяйств.

Грантополучатели были определены по
итогам проведения двух туров конкурсного
отбора. В текущем году в реализации ме�
роприятий по поддержке начинающих фер�
меров изъявило желание принять участие
500 претендентов.

Напомним, с 2012 года в республике
успешно реализуются целевые программы
по поддержке начинающих фермеров и раз�
витию семейных животноводческих ферм.
По итогам 2012 �2014 годов государствен�
ную поддержку в виде грантов на развитие
крестьянских (фермерских) хозяйств полу�

В ходе рабочей поездки
в Хабезский район министр
физической культуры и
спорта КЧР Расул Чотчаев
ознакомился с ходом стро�
ительных работ по укладке
футбольного поля с искус�
ственным покрытием в
ауле Хабез.

Современное футбольное
поле размером 110 на 70
метров, на котором можно
проводить соревнования не
только республиканского, но
и всероссийского уровня,
планируют ввести в эксплуатацию уже в
ноябре текущего года.

Напомним, что строительство спортив�
ных объектов с 2011 года в республике ве�
дется благодаря подписанным соглашени�
ям о развитии спорта в КЧР между Главой
КЧР Рашидом Темрезовым и министром
спорта России Виталием Мутко.

Оборудование для укладки футбольных
полей с искусственным покрытием посту�
пило по подпрограмме «Развитие футбола
в Российской Федерации на 2008�2015 гг.»,
в рамках федеральной целевой программы

Гранты начинающим фермерам

чили 324 начинающих фермера и 306 фер�
меров стали обладателями грантов на раз�
витие семейных животноводческих ферм.

Футбольное поле в Хабезском районе
«Развитие физической
культуры и спорта в Рос�
сийской Федерации на
2006�2015 гг.».

«Сегодня в районах и
городах республики
строят ФОКи, бассейны,
футбольные поля, плос�
костные сооружения. В
прошлом году в ауле
Малый Зеленчук Хабез�
ского района было нача�
то строительство ФОКа
по программе партии
«Единая Россия», завер�

шим мы его по ФЦП «Развитие физической
культуры и спорта в Российской Федера�
ции на 2014�2016 гг.». Ходом подготовки
основы под футбольное поле я доволен,
работы идут по графику», � сказал Расул
Чотчаев.

Стоит отметить, что с учетом всех объек�
тов, которые будут сданы в 2015 году, ко�
личество занимающихся спортом к 2016
году увеличится до 33%. Для сравнения: в
2010 году их было около 10%.

Пресс�служба
Главы и Правительства КЧР.

Фоторепортаж

Дмитрий
ИВАНОВ.

Мурат
КОЙЧУЕВ.

Тайфур
ТОКОВ.

ПОЛУЧИВ в редакции очередное за�
дание, я отправилась на стройку

трехэтажного дома, который возводит�
ся для участников программы «Ветхое
жилье» в Усть�Джегутинском районе.
Не сказать, что променять свои блок�
нот и ручку на строительную защитную

В ОЖИДАНИИ
НОВОСЕЛЬЯ

каску было моей давней мечтой,
но проверить, насколько бойко
идут отделочные работы квартир,
было интересно. Меня встретил
прораб Тайфур Токов. За его пле�
чами десять лет работы на строй�
ке.

«В моем случае можно ска�
зать, что профессию выбрал не
я, а она меня. Думал, буду юри�
стом, как брат, но судьба сама
решила, кому и где быть, и се�
годня я не жалею об этом выбо�
ре» � улыбается прораб.

Стройка этого дома, в кото�
ром десять однокомнатных и
восемь двухкомнатных квартир,
завершена. Но работа на объекте продол�
жается. Одна за другой подъезжают маши�
ны с отделочными материалами, которые
крановщик Мурат Койчуев подает наверх �
штукатурам Вадиму Сырову и Магомеду
Урусову. Ребята, получив материалы, тут же
принимаются за работу. Пока они выравни�

ПЕРЕЧЕНЬ работ для
каждой школы индивиду�
альный. В основном он со�
стоит из ремонта кровли,
спортзалов, столовых, бас�
сейнов, пищеблоков, фаса�
дов, теплосистем, систем
водоснабжения, канализа�
ции и прочего.

Кроме того, в гимназии
№ 17 произведен дополни�
тельный ремонт в рамках
государственной програм�
мы «Доступная среда». И
теперь эта гимназия готова
принять на обучение детей
с ограниченными возмож�
ностями здоровья. Для это�
го оборудована входная
зона � заменены двери в
фойе 1 этажа, оборудованы
2 пандуса, один из которых
� крытый, оборудованы 2
специальных санузла и за�
менены двери в 5�ти учеб�
ных кабинетах.

Также в гимназии № 17 в
ходе ремонтных работ за�
менена кровля зданий
спортзала и бассейна, про�
водятся работы по замене
водопроводных труб, иду�
щих к зданию школы, и кос�
метический ремонт.

«Несмотря на то, что в
большинстве общеобразо�
вательных учреждений Чер�
кесска были установлены
пандусы и перила на входе,
это не позволяло решить
тех проблем, с которыми
люди с ограниченными воз�
можностями сталкивались
внутри здания. Поэтому
преобразования в рамках
государственной програм�

К НОВОМУ
УЧЕБНОМУ ГОДУ

вают стены и полы, плотник Дмитрий Ива�
нов устанавливает межкомнатные двери.

� Много дверей еще устанавливать? �
спрашиваю я.

� Последнюю, � отвечает Дмитрий.
А вот на третьем этаже «черновая» отде�

лочная работа � штукатурка, шпаклевка,
укладка кафеля � уже завершилась. Полы
подготовлены под ламинат, стены «в ожи�
дании» флизелиновых обоев, в санузлах уже
выложили декоративную напольную плит�

ку. Словом, этот этаж
практически готов.

Мы вышли во двор
и встретились с буду�
щими жильцами
квартир Викторией
Хамутенко и Фатимой
Айбазовой.

По словам Тайфу�
ра, новоселы каждый
день приходят осмат�
ривать квартиры. Я
поинтересовалась у
жильцов, все ли их
устраивает в работе
строителей. На что
получила только по�
ложительные ответы.

Вот что говорит в
ожидании новоселья
Виктория Хамутенко:

� Нам со строите�
лями повезло, они �

профессионалы, которые знают свое дело
и стараются уложиться в сроки. Многое
даже получилось сверх наших ожиданий.
Замечаний никаких нет, одни лишь благо�
дарности.

 Марина БАТЧАЕВА.
 Фото автора.

мы «Доступная среда» со
временем коснутся всех
школ города», � отметила
Наталья Слободчикова.

По ее словам, в текущем
году реализация государ�
ственной программы «Дос�
тупная среда» продолжится
еще в четырех образова�
тельных учреждениях � в
СОШ № 4, специальной
(коррекционной) школе VIII
вида и гимназиях №№ 9 и
16.

С 17 августа начнёт свою
работу специальная комис�
сия по проверке готовнос�
ти всех муниципальных об�
разовательных организа�
ций города Черкесска к
предстоящему учебному
году. В ее состав войдут
представители админист�
рации города, школ, МЧС
России по КЧР, Кавказского
Управления Ростехнадзора
по КЧР, Управления Роспот�
ребнадзора по КЧР, а также
других надзорных ве�
домств. Специалисты оце�
нят техническое состояние
зданий, качество ремонта,
соответствие санитарным и
противопожарным нормам.

Приёмка учебных заве�
дений завершится 21 авгу�
ста. К этому времени будет
проверено более сорока
объектов, подведомствен�
ных Управлению образова�
ния мэрии Черкесска, � 18
школ, 21 детский сад и 3
учреждения дополнитель�
ного образования.

Пресс�служба мэрии
г. Черкесска.

В ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ учреждениях г. Черкесска
полным ходом идет подготовка к новому учебно�

му году. Как сообщила заместитель начальника Управ�
ления образования мэрии г. Черкесска Наталья Сло�
бодчикова, в настоящее время под контролем Управ�
ления имуществом и коммунальным комплексом го�
рода в 83% городских общеобразовательных органи�
зациях ведётся капитальный ремонт.

Местное самоуправление

ТАМ, ГДЕ МНОГО ПОЗИТИВА

ОТ Кисловодска до Кичи�
Балыка ехать 12 кило�

метров, дорога вся в рыт�
винах и ухабах, но как толь�
ко подъезжаешь к дорожно�
му указателю «Кичи�Балык»,
картина разительно меня�
ется. Начинается ровная,
асфальтированная дорога,
по обе стороны которой
сплошные зеленые масси�
вы, кругом � полный штиль,
который не нарушают даже
горожане, собирающие це�
лебные травы. И такая чис�
тота кругом � ни бумажки,
ни пустой тары, словом,
никакого мусора нет. И по�
тому первое, о чем спроси�
ла главу администрации
Кичи�Балыкского сельского
поселения Биляла Асхако�
ва, как удалось этого дос�
тичь.

� Дело в том, что в 2008
году стал муссироваться
вопрос строительства до�
роги к целебным минераль�
ным источникам «Кисло�
водск � Долина нарзанов �
Джылы Суу�Эльбрус». По�
нятное дело, что никакая
сельская дорога не смогла
бы долго выдержать сти�
хийный наплыв людей, гру�
женных снаряжением, про�
дуктами. И потому, когда
правительство Кабардино�
Балкарии и его дорожное
хозяйство вышли с предло�
жением построить дорогу
через аул, местные жители
вышли со встречным пред�
ложением � отремонтируй�
те дорогу, ведущую к Кичи�
Балыку и пролегающую че�
рез него. Что дорожники
КБР и сделали. А вот приве�
сти в божеский вид участок
дороги, относящийся к
Ставропольскому краю, у
дорожников Кабардино�
Балкарии никакого интере�
са не было, оттого он как
был разбитым, так и остал�
ся.

� Кичи�Балык был гази�

Глава администрации
а. Кичи�Балык Билял АСХАКОВ.

фицирован одним из пер�
вых в районе. Стало это
событие поворотным в жиз�
ни аула?

� Конечно, ведь изме�
нился уровень жизни � не

надо думать, где и как
запастись на зиму топ�
ливом, не надо ездить
всей семьей в Кисло�
водск, чтобы искупать�
ся в бане, и многое
другое. Газификация
аула � это прямая зас�
луга Османа Хаджи�
Махмудовича Боташе�
ва, который одно вре�
мя работал директо�
ром совхоза «Схауат».
Так вот Боташев не
только вывел наш со�
вхоз в передовые,
обеспечил трудозаня�
тость людям, улучшил
наш быт, но и будучи
уже и. о. председателя
Правительства стал
решать вопрос гази�
фикации.

� Билял Дагирович,
сейчас в какое село,
аул ни наведайся, вез�
де одни и те же хозяй�
ственные проблемы, в
частности нарекания
на водоснабжение. Как
у вас обстоят дела с
водообеспечением?
Вроде бежит по селу
речка…

� Совершенно вер�
но, и казалось бы,
возьми из нее столько,
сколько нужно для аула и
земли, но нет. Как
возьмешь, если водопровод
обветшал настолько, что в
2007 году, когда я только
вступил в свою должность,
трубы прорвало в восьми

местах. В прошлом году аул
включили в национальную
программу «Стратегия ус�
тойчивого развития сельс�
ких территорий», а следом
по поручению Главы респуб�
лики Рашида Темрезова в
ауле провели основной во�
допровод протяженностью
1300 метров, были приоб�
ретены трубы диаметром

90�100 сантиметров. В ре�
зультате процентов на 80
аульчан обеспечили водой.
Жители домов, располо�
женных в труднодоступных
местах, используют пока
родниковую воду.

� А как живется людям в

Хасауте, который подчинен
вашему сельскому поселе�
нию? Насколько мне извес�
тно, если до Кичи�Балыка от
Кисловодска ехать 45 кило�
метров, то от Кичи�Балыка
до Хасаута почти столько же.
В последний раз была там
на открытии башни Схаут�
кала, дорога, скажу честно,
оставляет желать лучшего.

� А вот и нет. Опять�
таки в связи со строи�
тельством дороги на
Джалы�Суу качество 15
километров дороги укла�
дывается в стандарты
благополучия � 17 кило�
метров грейдерная до�
рога, которые дежурный
«УАЗик» преодолевает
без труда.

� «Дежурный» � это…
� В Хасауте постоян�

но проживает семь се�
мей, это порядка 30 че�
ловек. «УАЗ» их и обслу�
живает. К примеру, забо�
лел человек, медсестра
Хаджат Алиева, которая
там находится постоян�
но, в случае необходимо�
сти сопроводит больно�
го в Кичи�Балыкскую
врачебную амбулато�
рию. В экстренных слу�
чаях в горы поднимается
«Скорая».

� Было время, в шко�
ле Хасаута обучалось
всего три ученика.

� Это не нонсенс, по�
тому как еще Ельцин сво�
им указом разрешил
функционирование по�
добных классов в сельс�
кой школе вне зависимо�

сти от числа детей. Вопрос
в другом. Здание школы в
Хасауте есть, школьников �
нет. В основном в горах
живут люди взрослые, зани�
мающиеся животновод�
ством, благо для этого пре�
восходные условия � сено�

косы, нарзаны, леса, луга.
� Да и Кичи�Балык не

отстает. Проехались по аулу
и увидели и отару овец, и
козье стадо, и горластые
гусиные стаи…

� Это еще не все. Только
дойных коров в ауле более
600 голов. Три организован�
ных стада гулевого скота,
для которых определены

СТРОИТЕЛЬСТВО социально значимых
объектов в республике находится под

пристальным вниманием Главы КЧР, Пра�
вительства республики.

Так, на минувшей неделе в ряде районов
республики прошли выездные совещания с
участием заместителя председателя Прави�
тельства КЧР � министра строительства и
ЖКХ КЧР Сергея Смородина. Вначале он про�
инспектировал ход строительства детских
садов в ст. Зеленчукской и ст. Сторожевой,
ФОКа в ст. Преградной, а затем на совеща�
нии с участием глав и заместителей глав ад�
министраций Зеленчукского и Урупского му�
ниципальных районов, ответственных со�
трудников Министерства строительства и

В установленные сроки
жилищно�коммунального хозяйства Карача�
ево�Черкесской Республики, КЧРКП «Дирек�
ция капитального строительства», руководи�
телей подрядных и проектных организаций
дал соответствующие поручения по обеспе�
чению ввода объектов в установленные сро�
ки.

 Днем позже С. Смородин провел выезд�
ные совещания на строительстве 55�квартир�
ного жилого дома в с. Чапаевском, предназ�
наченном для переселения граждан из ава�
рийного жилья, в п. Эркин�Шахар на строи�
тельстве ФОКа и в а. Икон�Халк на строи�
тельстве детского сада. По итогам совеща�
ния даны соответствующие поручения.

Соб. инф.

места выпаса. Сенокосов и
пастбищ хватает всем � и
частникам, и фермерам.

� Как много фермерских
хозяйств?

� Пока два � Азрета Джат�
доева и Рашида Асхакова.

В беседе чувствуется,
что глава поселения жизнь
аула знает детально во всех
тонкостях. К примеру, под�
робно рассказал о работе
врачебной амбулатории,
которой заведует высоко�
квалифицированный врач�
терапевт Али Узденов, по�
ведал о «своем» стоматоло�
ге Светлане Набиевой, ко�
торая два раза в неделю
приезжает из Кисловодска,
но четко организовала сто�
матологическую службу.
Узнали мы и о работе клу�
ба, которым бессменно вот
уже 20 лет заведует Асият
Джатдоева. О том, что на
высоком уровне в Кичи�Ба�
лыке оказывают ветеринар�
ные услуги ветврач Мухат
Коркмазов и его помощник
Рамазан Гочияев. Почти на
«нет» сошли кражи скота.

� За восемь лет моей
работы была зарегистриро�
вана одна кража лошади, �
продолжает Билял Дагиро�
вич, � вот вам лишнее под�
тверждение тому, что эф�
фективность работы поли�
ции зависит в первую оче�
редь от первого звена � уча�
стковых.

Окончание на 2�й стр.
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Бухгалтер Асият ДОТДУЕВА �
самый надежный помощник главы

во всех делах.

Окончание.
Начало на 1�й стр.
Наш участковый Джан�

дар Айбазов курирует два
села � Кичи�Балык и Эль�
куш, которые находятся
друг от друга на приличном
расстоянии, но его актив�
ной жизненной и граждан�
ской позиции, правовой
культуре, организации дела
воспитания подрастающе�
го поколения в духе уваже�
ния к закону надо отдать
должное.

� Билял Дагирович, впе�
чатляет памятник участни�
кам Великой Отечествен�
ной войны, построенный,
по всей видимости, совсем
недавно.

� Администрация, депу�
татский корпус, совет ста�
рейшин, заручившись
«добром» и поддержкой
поселения, решили к 70�
летию Великой Победы ус�
тановить памятник и увеко�
вечить имена всех 114 вое�
вавших, вернувшихся и не
вернувшихся с фронта зем�
ляков. В колонке имен нет
ни званий, ни должностей �
только имена и фамилии,
но даже дети знают, что Ге�
рой России Джанибек Гола�
ев, имя которого носит
школа, родом из Хасаута.
Пользуясь случаем, хотел
бы отметить титаническую

ТАМ, ГДЕ МНОГО ПОЗИТИВА
работу одного из самых ав�
торитетных, уважаемых лю�
дей района и рес�
публики предсе�
дателя совета
старейшин Ма�
локарачаевского
района Адемея
Батталовича Ха�
паева, который
помог нам соста�
вить списки
фронтовиков, а
также поблаго�
дарить людей,
оказавших мате�
риальную по�
мощь в строи�
тельстве памят�
ника. Это сам
Адемей Баттало�
вич, Руслан Ха�
бов, Радмир Ка�
рабашев, Петр
Картунов, Владимир Куч�
курдин, Андрей Платов,
Шарипхан Байрамукова,
Юрий Сережитдинов, Мар�
джан Тамбиева, Юсуф Ис�
хаков и другие.

� Александр Солжени�
цын в свое время писал:
«Когда в России появится
класс людей, довольных
уровнем своей жизни, до�
вольных своей судьбой, за�
интересованных в развитии
своего города, района,
села или аула, людей не�
равнодушных, тогда и мож�

но сказать, что местное са�
моуправление состоялось,
к этому нужно стремиться».

� Говорить о том, состо�
ялось местное самоуправ�
ление в Кичи�Балыке или
нет, мне не пристало, со
стороны виднее, а вот не�
равнодушных, заинтересо�
ванных людей у нас много.
Это педагогический кол�
лектив, председатель сове�
та старейшин Азрет Гочия�
ев, председатель совета
ветеранов Азрет Хапаев,
имам Абдурахым Шарапов,

депутаты поселения Рама�
зан Кочкаров, Рашид Бид�
жиев, Умар Гочияев, Наиля
Казиева, Кемал Биджиев,

Аслан Болуров, Хусей
Гогуев…

� Не раз я побывала
в Кичи�Балыке и могу
сказать, что по всем
показателям в ауле на�
блюдается позитив�
ный рост. Но проблем�
ные места наверняка
же есть?

� Дороги, как я уже
сказал, и требуют ре�
монта очистные соору�
жения. Мало того, что
они обветшали, так
еще во время памят�
ного наводнения в
2002 году селевой по�
ток смыл 300 метров
к а н а л и з а ц и о н н ы х

труб… Автобусное сообще�
ние с райцентром тоже ос�
тавляет желать лучшего.
Как и везде � сплошная без�
работица, но люди рук не
опускают. А люди у нас бла�
городные, болеющие ду�
шой за свой аул, а это, плюс
постоянная помощь со сто�
роны администрации рай�
она, помогает нам во мно�
гом. Так что со временем,
будем надеяться, и эти про�
блемы решатся…

Аминат ДЖАУБАЕВА.
Фото Таулана ХАЧИРОВА.

Сергей
23 марта 2002 г. р.

У Сережи карие глаза,
русые волосы. Это общи�
тельный, добрый мальчик.

Возможные формы уст�
ройства: усыновление, опе�
ка (попечительство), при�
емная семья.

 Тел. регионального
оператора (Министер"
ство образования и науки
КЧР): 8 (8782) 25"25"54,
отдел опеки г. Черкесска:
8 (8782) 25"58"94.

В РАМКАХ операции от�
деление надзорной дея�
тельности по Адыге�Хабль�
скому и Ногайскому райо�
нам доводит до сведения
руководителей сельскохо�
зяйственных предприятий и
фермерских хозяйств, что
основными причинами по�
жаров являются случаи воз�
горания уборочной техники,
объектов хранения, полей,
неосторожное обращение с
огнем, неисправность и не�
правильная эксплуатация
сельскохозяйственной тех�
ники.

Накануне начальник ОНД
по Адыге�Хабльскому и Но�
гайскому районам Алибек
Сикалиев совместно с на�
чальником отдела сельско�
го хозяйства, земельных от�
ношений и охраны окружа�
ющей среды Ногайского му�
ниципального района Рус�
ланом Бирабасовым прове�
ли противопожарный инст�
руктаж с работниками кре�
стьянского (фермерского)
хозяйства о мерах пожар�
ной безопасности при убор�
ке зерновых культур. Со�

Ищу маму и папу

С ОГНЕМ ШУТКИ ПЛОХИ

В ПЕРИОД подготовки и проведения уборки зерно"
вых культур на территории республики проводит"

ся комплекс профилактических мероприятий опера"
ции «Урожай». Целью данной операции является по"
вышение уровня противопожарной защиты и недопу"
щения пожаров в местах проведения уборочных ра"
бот, на объектах хранения и переработки зерна ново"
го урожая в сельскохозяйственных предприятиях рес"
публики.

трудник МЧС пояснил, что
все уборочные агрегаты и
автомобили должны быть
укомплектованы первичны�
ми средствами пожароту�
шения и иметь исправное
техническое состояние.

� Все работники прохо�
дят инструктаж в объеме
пожарно�технического ми�
нимума. Лица, не прошед�
шие противопожарный ин�
структаж, к работе не до�
пускаются. Только при стро�
гом выполнении правил по�
жарной безопасности и эле�
ментарных правил обраще�
ния с огнём мы сможем
предотвратить уничтожение
нового урожая, � отметил
Алибек Сикалиев.

Главное управление МЧС
России по Карачаево�Чер�
кесии напоминает жителям
и гостям республики � в
случае обнаружения очагов
возгорания сухой расти�
тельности незамедлитель�
но звоните по телефонам
01, 101 или 112. Будьте бди�
тельны с огнем!

Пресс"служба
ГУ МЧС по КЧР.

СОСТОЯЛОСЬ очередное заседание Избирательной ко�
миссии Карачаево�Черкесской Республики. На нем

было отмечено, что изменился состав территориальной
избирательной комиссии по Абазинскому району. В связи
с регистрацией в качестве кандидата в депутаты Совета
Кубинского сельского поселения пятого созыва близкого
родственника, освободили от полномочий члена террито�
риальной избирательной комиссии по Абазинскому райо�
ну с правом решающего голоса Мухарби Бажева, выдвину�
того собранием избирателей по месту жительства.

В состав территориальной избирательной комиссии по
г. Черкесску ввели Алексея Ганшина, выдвинутого Карача�
ево�Черкесским региональным отделением Всероссийс�
кой политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ».

Кроме того, был утвержден состав комиссии по соблю�
дению требований к служебному поведению государствен�
ных гражданских служащих и урегулированию конфликта
интересов в Избирательной комиссии КЧР.

По сообщению Избирательной комиссии КЧР.

В МВД по КЧР завершился первый этап конкурса
профессионального мастерства «Лучший по про"

фессии» среди сотрудников подразделений по делам
несовершеннолетних.

За почетное звание боролись 23 сотрудника. Конкур�
сантов проверяли на знание тактико�технических характе�
ристик специальных средств, специальной, технико�кри�
миналистической и медицинской подготовки, правил ока�
зания первой доврачебной помощи пострадавшим. Оце�
нивались не только теоретические знания участников, но
и их практическое применение. Соревнования по огневой
и физической подготовке также были неотъемлемой час�
тью конкурсной программы.

По итогам конкурса определены 7 победителей, кото�
рые примут участие в следующем этапе. Победитель вто�
рого этапа отправится защищать честь республики на
Всероссийский конкурс профессионального мастерства,
который пройдет на базе Воронежского института МВД
России в октябре 2015 года.

Пресс"служба МВД по КЧР, УУП и ПДН МВД по КЧР.

Для урегулирования
конфликта интересов

Новости Избиркома

Кто защитит
честь республики

БАДЫ ВОЗЬМУТ ПОД КОНТРОЛЬ
В АВГУСТЕ 2012 года Фе�

деральная антимонопольная
служба опубликовала по�
правки к Закону «О рекламе»
и Административному ко�
дексу, которые касаются
печатной и телевизионной
рекламы биологических до�
бавок. В них, в частности,
ФАС обязывает не только
организации, но и частных
граждан предупреждать о
нелекарственном характере
рекламируемых добавок, а
также вводит ответствен�
ность за нарушение этой
нормы для всех поставщи�
ков продукции, поэтому
штраф будут платить не
только компании, но и цели�
тели, предлагающие «свои»
снадобья, отвары и чаи и не
предупреждающие, что это
не лекарства.

СЕГОДНЯ УФАС по КЧР не только знакомит населе"
ние с изменениями законодательства, касающи"

мися рекламирования биологически активных доба"
вок, но также информирует о том, как складывается
ситуация на рынке БАДов, что нового и прогрессивно"
го удалось достичь в такой непростой сфере, как об"
ращение БАДов на территории РФ.

С двадцать третьего ян�
варя 2015 года в силу всту�
пил Федеральный закон №
532 «О внесении изменений
в отдельные законодатель�
ные акты Российской Феде�
рации в части противодей�
ствия оборота фальсифици�
рованных, контрафактных,
недоброкачественных и не�
зарегистрированных лекар�
ственных средств, медицин�
ских изделий и фальсифи�
цированных биологически
активных добавок».

Одновременно Феде�
ральный закон «Об основах
охраны здоровья граждан в
РФ» дополнен новыми поло�
жениями, дающими опреде�
ление фальсифицирован�
ных, недоброкачественных и
контрафактных медицинс�
ких изделий. Внесены изме�

нения и в Федеральный за�
кон «О качестве и безопас�
ности пищевых продуктов»,
первая статья которого до�
полнена понятием «фальси�
фицированные пищевые
продукты».

Производители БАДа
ориентируются на основные
проблемы мужчин и женщин
� это потенция и лишний вес.
К примеру, в Московской
области МВД изъяло китай�
ские препараты для похуде�
ния под видом чая и шоко�
лада, и в этой продукции был
обнаружен сибутрамин � ан�
тидепрессант, способный
вызвать нарушения работы
нервной системы и сердца.
Весной этого года НП «Объ�
единение производителей
БАД к пище» совместно с
союзом профессиональных
фармацевтических органи�
заций и аптечной гильдией
провели в трех государ�

ственных лабораториях эк�
спертизу продукции для сти�
мулирования потенции. Ис�
следования показали, что из
29 образцов 25 содержали
тадалафил, запрещенный к
использованию в составе
БАДов, и еще в одном пре�
парате был обнаружен сил�
денафил.

Фракция Государствен�
ной Думы РФ «Справедли�
вая Россия» обратилась к
министру здравоохранения
Веронике Скворцовой с
просьбой регулировать до�
пуск биологически активных
добавок на российский ры�
нок и создать механизм обя�
зательных клинических ис�
следований данного вида
продукции. В обращении
указывалось, что отсутству�
ет государственный конт�
роль препаратов на содер�
жание медикаментов, и это
привело к тому, что многие

производители, злоупот�
ребляя этим, заполнили
рынок БАДами, в которых
содержатся не указанные в
составе лекарственные ком�
поненты.

Такое положение, по
мнению парламентариев, не
только вводит многих потре�
бителей в заблуждение, но
и несет реальную угрозу
жизни и здоровью граждан.

Сегодня в России суще�
ствуют две основные про�
блемы, связанные с биоло�
гически активными добавка�
ми. Первая проблема связа�
на с преувеличением произ�
водителями положительных
качеств своей продукции.
БАДы выдаются за эксклю�
зивные препараты с лекар�
ственными свойствами, од�
нако независимые исследо�
вания показали, что зачас�
тую это пустышки, которые
не способны повлиять на

организм.
Вторая проблема связа�

на с тем, что ряд произво�
дителей готов для создания
очередного «чудодействен�
ного БАДа» добавлять в него
лекарственные препараты,
при этом, чтобы не прохо�
дить сложные согласования,
которые необходимы для
поступления лекарств на
рынок, они скрывают содер�
жание данных препаратов в
БАДах. И в итоге в продажу
поступают огромные партии
фактически лекарственных
средств, не прошедших го�
сударственные клинические
испытания. Такое положе�
ние дел дает возможность
многим недобросовестным
производителям нарушать
технологии и рецептуры.

Если БАД содержит рас�
тительные компоненты �
требования к нему должны
быть стандартными, если

химические � это уже не
БАД, а лекарство, и оно дол�
жно проходить клинические
исследования. Сейчас в
Роспотребнадзоре есть
центр, отвечающий за БАДы,
но он только ведет реестр,
регистрируя новые добавки.
А по факту, если есть хими�
ческие компоненты, препа�
рат надо лишать статуса
биодобавки и переводить в
лекарства.

В России сейчас предус�
мотрены не клинические ис�
пытания в отношении биоло�
гически активных добавок, а
лишь обязательная «Декла�
рация соответствия» � под�
тверждение качества препа�
рата непосредственно про�
изводителем. Но в декабре
2014 года ФАС России зая�
вила о возможности регист�
рации БАДов как лекарствен�
ных препаратов, и при вве�
дении клинических испыта�
ний можно будет определить
их полезные свойства.

В настоящее время пре�
дусмотрена уголовная от�
ветственность за обраще�
ние фальсифицированных,

недоброкачественных и не�
зарегистрированных лекар�
ственных средств, медицин�
ских изделий и оборот фаль�
сифицированных биологи�
чески активных добавок, на�
рушителям закона грозят
реальные сроки лишения
свободы и немалые штра�
фы. Однако выбранные ме�
ханизмы регулирования и
контроля не работают, и до
сих пор невозможно реаль�
но оценить не только пользу,
но и вред от применения
этих препаратов. В связи с
этим законодатели, оценив
данные, полученные незави�
симой экспертизой, разде�
ленность контролирующих
органов � Роспотребнадзо�
ра, Росздравнодзора, Рос�
сельхознадзора, в осеннюю
сессию ставят этот вопрос
на повестку, и, надеемся,
будут приняты новые реше�
ния, ужесточающие ответ�
ственность за то, что в до�
бавках допускается хими�
ческая формула.

Г. АВРАХОВА,
заместитель руково"
дителя УФАС по КЧР.

ДОКЛАД
Уполномоченного по правам человека
в Карачаево%Черкесской Республике

Продолжение.
Начало в № 47, 48�49,
51, 55, 56�57, 58, 59,
70�71, 74, 75, 80�81,
82, 83, 88�89, 90, 94,
95, 101�102, 105�106,

107, 108, 109�110, 111,
112, 113�114, 115, 116,

117�118.
Согласно сведениям, по�

лученным Уполномоченным
из мэрии муниципального
образования города Черкес�
ска, инспектором по охране
детства направлено письмо
от 28.10.2014 № 255 в отдел
по учету и приватизации
жилья мэрии муниципально�
го образования города Чер�
кесска о внесении Д. в оче�
редность граждан, нуждаю�
щихся в жилых помещениях,
и о включении его в льгот�
ную очередь детей�сирот и
детей, оставшихся без попе�
чения родителей, поскольку
ранее его официальным
представителем школой�ин�
тернатом, а также органами
опеки и попечительства не
были осуществлены необхо�
димые мероприятия.

Обратиться своевремен�
но, то есть до достижения им
возраста 23�х лет, в Мини�
стерство образования Кара�
чаево�Черкесской Респуб�
лики с заявлением о вклю�
чении его в очередь на по�
лучение жилого помещения
у Д. не было возможности,
поскольку он отбывал нака�
зание в исправительных уч�
реждениях. После отбытия
наказания ему пришлось
восстанавливать все доку�
менты, так как они были уте�
ряны при передаче из одно�
го учреждения для детей�
сирот в другое.

Собрав всю необходи�
мую информацию, Уполно�
моченный обратился в Ми�
нистерство образования и
науки Карачаево�Черкес�
ской Республики с просьбой
рассмотреть вопрос о вклю�
чении гражданина Д. в Спи�
сок детей�сирот, детей, ос�
тавшихся без попечения ро�
дителей и лиц из их числа,
подлежащих обеспечению
жилыми помещениями госу�
дарственного специализи�
рованного жилищного фон�
да (далее � Список).

В результате проделан�
ной работы гражданин Д.
был включен в Список на
получение жилья. Его права
были восстановлены. Кроме
того, при помощи бывших
детей�сирот он смог найти
временную работу, был за�
числен на курсы водителей.
Таким образом, при поддер�
жке Уполномоченного и дру�
гих неравнодушных жителей
нашей республики гражда�
нин Д. стал полноценным
членом общества, и в даль�
нейшем, как надеется Упол�
номоченный, его жизнь бу�
дет идти только на лад.

Прочитав эти истории,
многие могут подумать, что
Уполномоченный и его Аппа�
рат занимаются не своими
функциями и превращаются
еще в одно социальное уч�
реждение. Но, на мой
взгляд, мы прежде всего
созданы для защиты по�
пранных прав и законных ин�
тересов граждан, призваны
всеми мерами и способами
добиваться их восстановле�
ния, оказывать действенную
помощь в разрешении жи�
вотрепещущих проблем за�
явителей. Необходимо учи�
тывать, что к нам люди уже
приходят, исколесив множе�
ство дорог и обив не один
порог кабинетов чиновни�
ков, а некоторые из них во�
обще не представляют себе,
с чего начинать и куда сле�
дует обращаться. И им не
нужны наши рассуждения,
заключения и рекомендации
о путях решения, а крайне
необходима конкретная по�
мощь и действительная за�
щита. И мы рады, что в боль�
шинстве случаев нам это
удается.

Продолжая тему соци�

ального обеспечения слабо�
защищенных категорий
граждан, не могу не остано�
виться на проблемах инва�
лидов.

«Инвалид» � это слово
оставляет у нас ощущение
«выключенности» из повсед�
невной жизни. Болезнь по�
рой так неожиданно врыва�
ется в нашу жизнь, что мы
не успеваем что�либо изме�
нить. И если пустота, обра�
зовавшаяся в результате
оторванности от обычной
жизни, еще может быть за�
полнена новыми интереса�
ми и делами, то возмож�
ность иметь необходимый
материальный достаток для
жизни в новых условиях, ко�
торый был прежде, стано�
вится существенно меньше.

В таком случае на по�
мощь должно приходить го�
сударство и общество в це�
лом. Мы, государство, об�
щество обязаны принять
меры, чтобы не только со�
кратить дистанцию между
больными и здоровыми
людьми, но и постараться
ликвидировать ее совсем,

обеспечить людям с ограни�
ченными возможностями
достойную жизнь: и духов�
но, и материально.

По сведениям, представ�
ленным Министерством тру�
да и социального развития
Карачаево�Черкесской Рес�
публики, в Карачаево�Чер�
кесской Республике число
инвалидов, по состоянию на
1 января 2014 года, состав�
ляло 33 572 человека. А уже
по состоянию на 1 января
2015 года стало составлять
47 860 человек, детей�инва�
лидов � 3 059 человек. Как
видно из статистики, число
инвалидов постоянно увели�
чивается, и к причинам это�
го роста можно отнести низ�
кий уровень охраны труда,
неэффективность работы
системы здравоохранения,
проживание значительной
части населения за чертой
бедности, ухудшение эколо�
гии и многие другие.

Федеральным законом
от 24.11.1995 № 181�ФЗ «О
социальной защите инвали�
дов в Российской Федера�
ции» установлен комплекс
мер, направленных на лече�
ние, реабилитацию, трудо�
устройство, образование и
социальную защиту инвали�
дов. Надо заметить, что спи�
сок установленных мер
весьма обширен. И это от�
радно. Однако процесс их
реализации еще далек от
совершенства и явно недо�
статочен для того, чтобы
каждый инвалид ощущал
себя полноценным членом
общества и имел все необ�
ходимые условия для жизни,
лечения и развития.

По�прежнему в адрес
Уполномоченного поступа�
ют обращения граждан, со�
держащие жалобы на ненад�
лежащее лекарственное
обеспечение (в основном
это люди с онкологически�
ми новообразованиями, для
которых своевременное по�
лучение лекарственных пре�
паратов является источни�
ком жизни), на ненадлежа�
щее обеспечение путевками
на санаторно�курортное ле�
чение, на недостаточное ко�
личество рабочих мест для
людей с ограниченными
возможностями, на длитель�
ное необеспечение жилыми
помещениями и так далее.

Указанные в некоторых
обращениях факты в ходе

разбирательства не находят
своего подтверждения, но в
большинстве своем это до�
статочно обоснованные жа�
лобы, которые подлежат
удовлетворению, а нару�
шенные социальные права �
восстановлению.

Федеральное законода�
тельство в качестве основ�
ных мер социальной защи�
ты определяет реабилита�
цию инвалидов. И здесь воз�
никает ряд проблем и нераз�
решенных вопросов.

Прежде всего � это ле�
карственное обеспечение.

По сведениям, представ�
ленным Министерством
здравоохранения Карачае�
во�Черкесской Республики,
по состоянию на 1 января
2015 года количество граж�
дан, нуждающихся в лекар�
ственном обеспечении, со�
ставляет 39 705 человек. В
2014 году было обеспечено
лекарственными препарата�
ми 22 097 человек.

Уполномоченным уста�
новлено, что необеспечение
или ненадлежащее обеспе�
чение льготников лекар�

ственными препаратами
связано:

� с низким лимитом фи�
нансирования на одного
льготника (в 2014 году он
составил 679 рублей на че�
ловека в месяц, что крайне
мало, особенно для обеспе�
чения лекарственными пре�
паратами граждан, страда�
ющих редкими (орфанными)
заболеваниями, а также тя�
желыми формами заболева�
ния (онкологические ново�
образования, сахарный ди�
абет, вирусный гепатит С);

� с неправильным офор�
млением рецептов;

� с заменой дорогостоя�
щих лекарственных препа�
ратов более дешевыми ана�
логами, которые по различ�
ным основаниям не дают
положительных результатов
в лечении. Граждане вынуж�
дены отказываться от полу�
чения лекарственных препа�
ратов в натуральном виде в
пользу денежной выплаты,
используя которую они мо�
гут приобрести необходи�
мые лекарства.

Кроме того, много воп�
росов вызывает Перечень
лекарственных средств, от�
пускаемых по льготным ре�
цептам, который далек от
совершенства и не может
учесть индивидуальные осо�
бенности каждого больного.

Естественно, разреше�
ние многих вопросов воз�
можно лишь на федераль�
ном уровне, но и на регио�
нальном, по мнению Упол�
номоченного, должны при�
ниматься более действен�
ные меры по решению суще�
ствующих проблем в преде�
лах имеющихся полномо�
чий.

Следующий немаловаж�
ный вопрос � это обеспече�
ние льготной категории
граждан путевками на сана�
торно�курортное лечение.

По сведениям, представ�
ленным Государственным
учреждением � региональ�
ным отделением Фонда со�
циального страхования Рос�
сийской Федерации по Ка�
рачаево�Черкесской Рес�
публике, по состоянию на 1
января 2014 года число нуж�
дающихся в путевках на са�
наторно�курортное лечение
составляло 2 517 человек, а
фактически было обеспече�
но 861 человек. Цифры го�
ворят сами за себя. Налицо

нарушение прав граждан,
которые по не зависящим от
них самих причинам не мо�
гут получить необходимое
лечение и если не улучшить,
то хотя бы поддержать свое
здоровье и вынуждены до�
жидаться своей очереди не
один год.

Выясняя причины, в силу
которых происходит нару�
шение прав граждан, Упол�
номоченным установлены
следующие:

� недостаточное финан�
сирование из федерально�
го бюджета;

� отказ лечебно�профи�
лактических учреждений от
участия в конкурсах (аукци�
онах) в связи с низкой опла�
той за предоставленные ус�
луги льготной категории
граждан. Сумма, выделяе�
мая государством на сана�
торно�курортное лечение
одного льготника, значи�
тельно меньше, нежели оп�
лата за аналогичные услуги
в частном порядке.

Еще одна немаловажная
проблема � это «доступная
среда» для инвалидов.

В 2014 году, который был
объявлен Главой республи�
ки Рашидом Темрезовым
Годом людей с ограниченны�
ми возможностями и детей�
сирот, в регионе проводит�
ся большая работа по под�
держке людей данных кате�
горий.

В Карачаево�Черкесской
Республике разработана и
достаточно успешно реали�
зуется Государственная про�
грамма «Социальная защи�
та населения в Карачаево�
Черкесской Республике на
2014�2020 годы», которая
утверждена постановлени�
ем Правительства Карачае�
во�Черкесской Республики
от 31.10.2013 № 359 «Об
утверждении государствен�
ной программы «Соци�
альная защита населения в
Карачаево�Черкесской Рес�
публике на 2014�2020 годы»
(далее � Программа). Ука�
занная Программа включа�
ет в себя подпрограмму
«Доступная среда» на 2014�
2015 годы, основными ме�
роприятиями которой явля�
ются:

� адаптация зданий уч�
реждений социального об�
служивания населения и
прилегающих к ним терри�
торий для беспрепятствен�
ного доступа инвалидов и
других маломобильных
групп населения с учетом их
особых потребностей и по�
лучения ими услуг (оборудо�
вание зданий пандусами и
другими специальными уст�
ройствами и приспособле�
ниями, оборудование ин�
формационными табличка�
ми, кнопками вызова «по�
мощника», установка обору�
дования для увеличения
слышимости для людей с
нарушением слуха, обору�
дование мест повышенного
удобства с дополнительным
местом для собаки�поводы�
ря и т.д.);

� оборудование парко�
вочных мест для автотранс�
порта инвалидов;

� обеспечение дублиро�
вания звуковыми сигналами
световых сигналов светофо�
ров и устройств, регулиру�
ющих движение пешеходов
через транспортные комму�
никации, и др.

З. УМАЛАТОВА,
Уполномоченный по

правам человека в КЧР.
Продолжение следует.
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Я ЧАСТО думала, может
ли женская эмоцио�

нальность, доброта из пре�
имущества обернуться не�
достатком, если эта женщи�
на руководитель и возглав�
ляет участок, отдел, коллек�
тив? Ответ на этот вопрос
получила при знакомстве с
жительницей Карачаевска
Ниной Терещенко. Она ро�
дилась и выросла в станице
Отрадной Ставропольского
края, а вот получить высшее
образование надумала в Ка�
рачаевске. Удивляться ее
выбору никто не стал, пото�
му что надо было знать эту
жизнерадостную, импуль�
сивную девушку с непредс�
казуемым характером.

В институте Нину сразу
признали заводилой, пото�
му что была в ней какая�то
необыкновенная сила при�
тяжения, умение увлекать и
вести за собой сверстни�
ков. Типичный экстраверт,
она не боялась привлекать
к себе внимание, хотя ни�
когда и не ставила перед
собой такой цели.

Училась Нина на «отлич�
но», играла в сборной горо�
да по волейболу, баскетбо�
лу, шахматам. Парни разве
что в очереди не стояли,
чтобы признаться ей в люб�
ви, но избранником ее стал
строгий, сдержанный горец.
Глаза Нюрчука Шоштаева на
всех девушек смотрели бес�
страстно, пока на горизонте
не появилась Нина…

В этом году у Нины Ни�
колаевны Терещенко двой�
ной юбилей � ей исполняет�
ся 70 лет, из них ровно 50
лет работы на одном месте.
Ей было 20 лет, когда в да�
леком 1965 году начала ра�
ботать техником�строите�
лем в отделе архитектуры г.
Карачаевска, заочно учи�
лась на факультете про�
мышленного и гражданско�
го строительства в Черкес�
ске.

Терещенко, несомнен�
но, была незаурядным че�
ловеком, на диво организо�
ванная, по натуре своей не�
подкупная, она бывала и
удивительно мягкой � с та�
кой точностью и изяще�
ством могла обходить ост�
рые углы в человеческих от�
ношениях, что вскоре ее �
инженера производствен�
ной группы назначили руко�
водителем производствен�
ного отдела.

Работа руководителя
отдела, как правило, связа�
на с разрешительной систе�
мой: это подготовка пас�
портов на земельные учас�
тки, строительство гаражей,
киосков и т. д. Практика, как
водится, во все времена
изобиловала и изобилует
запутанными коллизиями,
разбор и анализ которых
также входит в работу отде�
ла…

Прежде чем назначить
руководителя отдела, при�
бегли к ротации. Иными

В ЧИСЛЕ инициаторов проведения � ак�
тивисты общественной организации «Рок�
общество КЧР» и рок�группа «ProgressiVe»,
которые обратились к мэру Черкесска Рус�
лану Тамбиеву с просьбой оказать органи�
зационную и финан�
совую поддержку
фестивалю, и тот
поддержал инициа�
тиву музыкантов.

«Наши музыкан�
ты активно выступа�
ют против употреб�
ления наркотиков,
поэтому нынешний
фестиваль решили
провести под лозун�
гом «Рок против наркотиков» � с целью по�
пуляризации здорового образа жизни,
борьбы против наркомании, а также разви�
тия музыкальной рок�культуры», � подчерк�
нул Степан Дубицкий.

На фестивале будет звучать музыка в
таких направлениях, как панк�рок, психоде�
лик фанк блюз�рок, грув�метал, блюз�рок,
хард�рок, мелодик�рок, дум�дэт метал.

Среди уже заявленных участников � семь
групп из Черкесска: «AcRose», «Progres�
siVe», «Panic Fear», «Регион 9», «Defian�
ce Of Decease», «Расса Лила» и «Кабирия».
Гостями фестиваля будут ставропольский
«Твёрдый знак» и специально приглашённая
из Москвы группа «Fакты».

Хедлайнером фестиваля станет профес�
сиональная группа рок�музыкантов «De�

Год литературы

ЛЕТОМ, когда жизнь в школах «замирает», самое
гостеприимное место для детей и родителей �

библиотека, учреждение социальной справедливос�
ти с бесплатным обслуживанием.

В МУНИЦИПАЛЬНОЙ
центральной районной биб�
лиотеке города Усть�Джегу�
ты пока ещё не введён мо�
дельный стандарт Минкуль�
туры России, но её работе
давно уже сопутствует доб�
рая слава не только из�за
умело подобранного книж�
ного фонда, но и из�за раз�
нообразия познавательных
развлечений для детей и
досуга для взрослых. На
первый взгляд, здесь нет
ничего необычного. Всё, как
полагается... Сотрудники,
выполняющие свои обязан�
ности, предусмотренные
штатным расписанием.
Стенды, тематические выс�
тавки, стандартные заго�
ловки «Ура, у нас канику�
лы!», «Книжное лето», «Кра�
еведение»... Однако есть в
этих привычных библиотеч�
ных атрибутах и в интерье�
ре нечто, заставляющее по�
сетителя протянуть руку и
взять со стеллажа понра�
вившуюся книгу, а потом
прийти сюда ещё и ещё
раз... Через некоторое вре�
мя я разобралась, в чём
дело � книгам этой библио�
теки служат люди, предан�
ные своей профессии, по�
этому они и не пылятся, их
читают и обсуждают. 6000
человек � солидная востре�

ДЕТСТВО,
СОГРЕТОЕ
КНИГАМИ

бованность на фоне повсе�
местного культивирования
материальных благ и всего
лишь тридцатитысячного
населения города Усть�
Джегуты. К тому же здесь не
«спят» во время школьных
каникул, дабы не «прозе�
вать» трудных мальчишек и
девчонок, вытолкнутых на
улицу нерадивыми родите�
лями, и склонных к право�
нарушениям детей из бла�
гополучных семей.

«Контингент наших чита�
телей однороден по при�
знаку любознательности, �
сказала заведующая Елена
Кузьмина. � Не хлебом еди�

ным жив человек. У нас мно�
го детей, подростков, моло�
дёжи, ещё больше пенсио�
неров. «Жидковата» про�
слойка среднего возраста,
чьи юность и детство при�
шлись на время всеобщей
девальвации культуры, в
том числе значимости чте�
ния и образования.

Наша задача как библио�
текарей � не допустить по�
вторения такого невеже�
ства. Методика работы,

хотя и апробирована века�
ми, непроста в исполнении,
ведь поддержки со стороны
семьи почти нет. В учебное
время её функции в этом
плане выполняют школы
совместно с нами. В кани�
кулы с детьми взаимодей�
ствуем, в основном, мы,
библиотекари. Задача одна
� не позволять лениться
умам детей, чтобы к перво�
му сентября укрепилась их

способность воспринимать
школьную программу, воз�
росло стремление к новше�
ствам и зародилось умение
видеть в обыденности инте�
ресные моменты. Я замети�
ла, наши постоянные юные
посетители, даже повзрос�
лев, умеют удивляться
обыкновенным чудесам �
восходу солнца, утреннему
гоготу гусей, летающим
птицам. Они и учатся лучше
своих ровесников. И рабо�
тают так, что любо�дорого
посмотреть. Более того,
земля слухом полнится, в
нашем небольшом городке
тем паче, так что мне допод�

линно известно, что среди
наших активных читателей
не было и нет студентов�
трутней, обучающихся за
счёт родителей. Вот поче�
му меня обижает, когда три�
виально острят по поводу
нехитрых действий библио�
текарей, связанных с выда�
чей книг, заполнением кар�
тотек и формированием
каталогов».

Работа усть�джегутинс�
ких библиотекарей, можно
сказать, многофункциональ�
на. Ненавязчиво пропаган�
дируя здоровый образ жиз�
ни, они с помощью литера�
туры решают извечные про�

блемы отцов и детей, скра�
шивают одиночество пожи�
лых людей, даря им возмож�
ность общения и приобре�
тая специально для них пси�
хологическую и краеведчес�
кую литературу. «Учиться
никогда не поздно, � поде�
лилась секретом бабушка
Илюши Иванова. � Я потом
делаю вид, что всё знаю, и
внук считает меня классной
и умной. Теперь я у него �
«ходячая энциклопедия» по
родной республике. Рефе�
раты и доклады пишем вме�
сте, учительница хвалит �
поступаю правильно».

Под руководством Еле�

ны Кузьминой библиотека
стала единственной «сцеп�
кой» пенсионеров со ста�
жем с общественной жиз�
нью. И это, на мой взгляд,
очень и очень человечно.
Вместе с ними наработана
традиция интерпретаций
всех мероприятий, необхо�
димых для духовно�нрав�
ственного роста детей и
подростков. Постоянные
новшества в неделях детс�
кой книги и «умелых ручек»,
во встречах с ветеранами
войны и труда, писателями
Карачаево�Черкесии при�
дают им оригинальность и
неповторимость.

К примеру, недавно биб�
лиотека приняла участие в
акции Саратовской област�
ной библиотеки для детей
и юношества «Читаем Пуш�
кина вместе», в формате
которой заведующая детс�

ким отделом Ольга Потапо�
ва и библиотекари Галина
Шаповалова и Баблина Бай�
рамукова преобразились в
художественных чтецов,
чтобы ознакомить воспи�
танников детского сада
«Солнышко» со сказками
великого русского поэта. В
детском садике «Тополёк»
библиотека «обозначилась»
уроками вежливости на
уровне понятных дошколя�
там норм нравственных от�
ношений. Библиотекарь
Юлия Щербакова ознако�
мила детей с книгами Кор�
нея Чуковского, Агнии Бар�
то и Валентины Осеевой.

«Общение с дошкольни�
ками, � подытожила нашу
встречу заведующая, �
обычно очень радостное.
Расстаёмся мы с ними, как
с добрыми знакомыми, по�
обещавшими поддерживать
дружбу с нами, когда под�
растут и запишутся в биб�
лиотеку. Мы согреваем хо�
рошими книгами души де�
тей и более старшего воз�
раста. Праздник «Солнце
золотое», устроенный нами
для ребят из летнего лаге�
ря школы № 3, надеюсь,
запомнится им надолго.
Подростки, юноши и девуш�
ки в первую очередь «заг�
лядываются» на сентимен�
тальные романы. Их у нас
предостаточно � о красивой
любви и верности».

Подготовка к дискуссии
с гостями � членами клуба
«Формула души» заставила
сотрудников библиотеки
«перелопатить» массу лите�
ратуры. Зато разговор по�
лучился искренний, ребята

согласились, что в цивили�
зованном обществе необ�
ходимы нравственные и
правовые регуляторы. А
ради урока здоровья «Сове�
ты доктора Апчхи» им при�
шлось изучить лекарствен�
ные растения Усть�Джегу�
тинского района.

«Понятно, � сказала я на
прощанье Елене Анатольев�
не, � вы «и чтец, и жнец, и на
дуде игрец». Но всё�таки
хочется узнать, что конкрет�
но удерживает вас в про�
фессии, оплачиваемой, ес�
ли честно, по минимуму.
Только, пожалуйста, без об�
щих фраз».

«Но без них не обойтись,
� возразила Кузьмина. �
Профессия эта древней�
шая, её не чурались Эратос�
фен и Клавдий Птолемей,
государственный и церков�
ный деятель Ричард де

Бери, немецкий философ и
математик Лейбниц, басно�
писец Иван Крылов, поэтес�
са Лариса Рубальская � всех
не перечесть.

У нас � настоящий куль�
турный очаг. Посетители
словно «перекраиваются» �
говорят тихо, не перебива�
ют друг друга, не сплетни�
чают. В такой обстановке я �
словно рыба в воде. И чув�
ствую себя в начале цепоч�
ки материального и духовно�
го благополучия района,
потому что именно я, биб�
лиотекарь, вкладывая уси�
лия в воспитание и образо�
вание подрастающего поко�
ления, не позволяю «усечь�
ся» культуре района. К тому
же меня не ждёт затхлая
старость, ведь благодаря
занимаемой должности я
постоянно учусь и развива�
юсь и требую того же от сво�
их коллег � отвечая на воп�
росы читателей, мы не име�
ем права попадать впросак.

Дверь в библиотеку,
бесспорно, не волшебная,
но я уверяю ребят, что она
открывается в чудный мир.
И когда замечаю, что они с
удовольствием входят в
него и извлекают пользу из
прочитанного, радуюсь от
всего сердца, значит, мож�
но поставить себе хорошую
оценку».

После такой тирады мне
захотелось попрощаться с
Еленой Анатольевной сло�
вами Льва Ошанина:

«Кто мы без вас?
Заплутавшие в замети,
Люди без завтра
И люди без памяти».
 Бэлла БАГДАСАРОВА.

Прикосновение
к судьбе
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словами, кандидаты воз�
главляли отдел по месяцам.
И каждый испытал сладость
и горечь власти, но ни один
из претендентов не проявил
таких необходимых органи�
заторских качеств, эконо�
мических знаний, способ�
ности мыслить рациональ�
но и углубленно в любой,
даже самой противоречи�
вой обстановке, как Нина
Терещенко.

Собственно, из каких
противоречий соткан сам
человек! Нина Николаевна �
человек добрый, щедрый,
эмоциональный до невоз�
можности, но в то же время
никому ничего не обещает,
а если возьмется помочь, то
обязательно доведет дело
до конца.

� Она умела всегда при�
слушиваться к мнению кол�
лектива отдела, которое
складывалось под прямым
воздействием ее анализа
положения дел, а когда об�
суждение того или иного
вопроса «пробуксовывало»
из�за разнобоя во взглядах
или пустословия, могла рез�
ко положить ему конец и
предложить решение, под�
крепленное вескими аргу�
ментами. А еще она обла�
дает бесценным качеством
� исключительным чутьем,
неуловимым, словно тень
форели в реке, но позволя�
ющим моментально понять,
что за человек сидит напро�
тив, � говорят коллеги, � и
такой же исключительной
памятью. Нина знает прак�
тически всех горожан. Бо�
лее того, не роясь в бума�
гах, может сказать, когда,
кому и какое давали разре�
шение.

Лично я подметила дру�
гую способность Нины � это
способность заниматься
несколькими делами сразу.
Администрации требуется
та или иная справка, глав�
ному архитектору � инфор�
мация о строящемся объек�
те, теребят посетители… В
отдельные моменты в каби�
нете возникают такие водо�
вороты, что диву даешься,
как ей удается вынырнуть на
поверхность. А Нина, пожа�
луй, именно тогда и чувству�
ет себя как рыба в воде…
Вот уж действительно, и в
25 лет можно быть мумией,
а в 70 � огнем!

Мне знакомы, да и вам,
наверное, уважаемые чита�
тели, внутренне «разграф�
ленные» люди, для которых
звонок в конце рабочего дня
равносилен приказу об
окончании работы вообще.
Ни на минуту в глазах Нины
� будь то рабочий день, пос�
лерабочее время � не про�
падает живой неподдель�
ный интерес к собеседнику,
к посетителю. Нина Никола�
евна великолепно ориенти�
руется в технике, тогда как
у многих мужчин в наше
время способности в этом
смысле на уровне вкручива�
ния лампочки. Нина, если ей
нужно что�то на верхотуре
закрепить и обозначить, тут
же сделает из юбки брюки,
защепив подол платья дву�
мя прищепками, � и вперед!

И это только одна ипос�
тась облика Терещенко.
Производственная. А еще
она страстная поборница
стерильной чистоты, цени�
тель литературы, музыки,
зодчества. Причем не на
любительском, не на диле�
тантском, а на профессио�
нальном уровне. Тому сви�
детельство � строго, со вку�
сом подобранные вещи,
хранящиеся дома, � книги,
рисунки, картины… Она �
превосходная хозяйка,
классическая мать, верная,
любящая жена. Вот только
в 2009 году ушел из жизни
Нюрчук…

� Он был идеальный муж,
� говорит Нина, а глаза тот�
час становятся печальными,
тоскующими.

� Идеальный � это…
� Это тот, кто понимает

даже то, о чем молчит его
жена. Мы жили дружно, ве�
село, интересно… Я была,
надеюсь, и неплохой неве�
сткой, потому как уважение
к старшим, почитание ста�
риков в нашей семье было
возведено в незыблемый
закон.

� Как удалось пережить
его уход, не потерять вся�
кий интерес к жизни?

� Очень тяжело. Понача�
лу сердце мое разрывалось
от жалости к детям, от бес�
силия утешить их, от созна�
ния, что ничего невозмож�
но изменить и никому ничем
нельзя помочь… Что гово�
рить об Альбине, если даже
из комнаты, где спал сын,
неслись по ночам сдавлен�
ные всхлипывания, а ведь
Османа, даже когда он был
маленьким, невозможно
было заставить плакать…

Но шло время. Осман
теперь работает в управле�
нии Сбербанка в г. Ставро�
поле. Альбина готовится
стать матерью. У нее заме�
чательный муж. Его душев�
ная широта и врожденная
мягкость натуры напомина�
ют Нине Нюрчука.

Нина Терещенко � заслу�
женный строитель КЧР, ве�
теран труда � по�прежнему
молода, и как было не спро�
сить ее: «Что надо, чтобы не
бояться возраста?»

� Работать, работать и
работать, � ответила крат�
ко.

Каждый в жизни выбира�
ет свою дорогу. Подобно
японским поэтам, умеющим
в три строки хайку вложить
целую жизнь, Нина Никола�
евна коротко обозначила
для себя главное в жизни �
работай, пока есть силы, и
одаривай людей сердечно�
стью, вниманием, нежнос�
тью…

� А конкретно что вы счи�
таете самым высшим чело�
веческим качеством?

� Наверное, нежность.
Не зря же сказано: «Кто
познал нежность � тот отме�
чен. Копье архангела прон�
зило его душу. И уже не
будет душе этой ни покоя,
ни меры никогда. Нежность
� самый кроткий, самый
робкий божественный лик
любви!»

Аминат ДЖАУБАЕВА.

ВТОРОЙ по счету рок�фестиваль
«CheRocky» пройдет 8 августа в ам�

фитеатре парка культуры и отдыха «Зе�
лёный остров» столицы Карачаево�Чер�
кесии.

РОК ПРОТИВ
НАРКОТИКОВ

fiance Of Decease», которая будет закрывать
«CheRocky» полноценным концертным сетом.

Время выступления для каждого коллек�
тива будет ограничено 40 минутами.

Фестиваль начнётся в 15.00 часов и про�
длится предположительно до 22.00 часов.
Вход на «CheRocky» свободный.

На входе в амфитеатр зрителей будет
встречать символическая фанерная кукла
индейца чероки в человеческий рост и с ги�
тарой наперевес. Благодаря отверстию

вместо лица жела�
ющие смогут «при�
мерить» на себя
этот оригинальный
образ и сфотогра�
фироваться на па�
мять.

В целях безо�
пасности в амфи�
театре будет обес�
печена охрана об�
щественного по�

рядка, а также дежурство пожарного рас�
чета и медработников.

Напомним, первый рок�фестиваль
«CheRocky» прошел в Черкесске в июле
2014 года под лозунгом «Рок против вой�
ны». Тогда в нем приняли участие девять
групп: «LOKT», «Печать луны», «ProgressiVe»,
«Panic Fear», «Defiance of Decease», «Sac�
ratus», «Curse of Eternity», «Обратная связь»
и легендарная рок�группа «Круиз», прибыв�
шая из Москвы по приглашению мэра Чер�
кесска.

Информация о предстоящем фестива�
ле и его участниках постоянно обновляется
в соцсети ВКонтакте в группе CheRocky
Festival по адресу: https://vk.com/cheroc�
ky_festival.

 Пресс�служба мэрии г. Черкесска.

Анонс

ИДЕЯ о восхожде�
нии на высочай�

шую вершину Европы
и поднятие флага ВДВ
впервые появилась на
встрече командира
СОБР МВД по КЧР
Сергея Васильева с
председателем город�
ского совета ВДВ и
войск специального
назначения Андреем
Бочковым. Руководи�
тель организации
предложил сотрудни�
кам специального от�
ряда поднять флаг ВДВ Рос�
сии на Эльбрус, так как бой�
цы имеют необходимую
подготовку и большой опыт
восхождений на высочай�
шую точку Европы.

Инициатива была под�
держана министром внут�
ренних дел по Карачаево�
Черкесской Республике Ка�
зимиром Боташевым и по�
священа 85�й годовщине со
дня образования воздушно�
десантных войск.

Восхождение на Эльб�
рус началось 20 июля с се�
верной стороны, по пути
первовосходителей, с поля�
ны Эммануэля. Участники
восхождения увидели при�
роду Приэльбрусья такой,

Покорили
Эльбрус

какой она предстала перед
участниками первой экспе�
диции на Эльбрус в 1829
году. Северное Приэльбру�
сье и сейчас сохранило
свой первозданный, нетро�
нутый цивилизацией вид.

� Первые 7 дней восхож�
дения переносятся доста�
точно легко, � рассказыва�
ли его участники, � для под�
готовленного сотрудника
спецподразделения не тре�
буется особых усилий при
движении по пересечённой

В ПОСЕЛКЕ Домбае, на базе детского лагеря «Сол�
нечная долина», прошел «Урок трезвости», орга�

низатором которого выступил член Общественной
палаты Карачаево�Черкесской Республики, регио�
нальный координатор федерального проекта «Трез�
вая Россия» Али Мазукабзов.

В проведении «Урока трезвости» использовался муль�
тимедийный ролик, где в наглядной и доступной для моло�
дежи форме, на понятном ей языке показаны последствия
употребления алкоголя и наркотиков. Данный формат «Уро�
ка трезвости» выбран для того, чтобы подрастающее по�
коление лучше воспринимало информацию и прочувство�
вало все пагубные последствия этого зла. С детьми про�
вели профилактическую беседу в формате вопрос�ответ о
вреде потребления алкоголя и наркотиков.

По сообщению Минтруда и соцразвития КЧР.

Урок трезвости

В РЕСПУБЛИКЕ продол�
жается профилакти�

ческая операция «Подрос�
ток». К проведению опера�
ции привлечены сотруд�
ники органов внутренних
дел, представители всех
заинтересованных ве�
домств. Цель мероприя�
тия – предупреждение
безнадзорности и бродяж�
ничества несовершенно�

Операция «Подросток»
летних, организация лет�
ней занятости подростков,
а также выявление роди�
телей, уклоняющихся от
воспитания детей.

Под пристальным внима�
нием участников операции
окажутся подростки, состо�
ящие на учете в подразде�
лениях по делам несовер�
шеннолетних. С ними будут
проводиться профилакти�

ческие беседы, часть подро�
стков будет на период лет�
них каникул трудоустроена.

В ходе проведения рей�
дов будут проверяться мес�
та возможного пребывания
несовершеннолетних, в том
числе развлекательные уч�

реждения, парки, скверы,
рынки железнодорожные и
автовокзалы.

Кроме этого, сотрудники
инспекций и комиссий по
делам несовершеннолетних
посетят на дому детей, семьи
которых находятся на учете

как неблагополучные, с ро�
дителями проведут беседы.

Проконтролировали уча�
стники операции и работу
летних лагерей, сотрудники
полиции проверили обслу�
живающий персонал на на�
личие судимости, оценили
организацию обеспечения
безопасности на террито�
рии лагерей.

Соб. инф.

горной местности
П р и э л ь б р у с ь я .
Единственный не�
гативный фактор,
с которым могли
столкнуться учас�
тники команды, –
это «горняшка»,
или горная бо�
лезнь. Но благо�
даря грамотно

организованной
программе маршру�

та сложностей с не�
достатком кислорода

у собровцев не было.
Уже во время спуска с лед�
ника отряд наткнулся на от�
ставшую от группы турист�
ку из Башкирии, которая в
силу плохой адаптации либо
недостаточного оснащения
заболела и не могла закон�
чить восхождение. Ребята
помогли девушке спустить�
ся в лагерь к Хижине Олей�
никова.

Цель, поставленная пе�
ред сотрудниками, была до�
стигнута 27 июля. В 8.27
утра над Эльбрусом были
подняты флаги ведомства,
Ассоциации ВДВ и войск
специального назначения
КЧР, а также флаг СОБРа
МВД по КЧР.
Пресс�служба МВД по КЧР.
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Администрация Зелен�
чукского муниципального рай�
она проводит предварительное
согласование для предоставле�
ния в постоянное (бессрочное)
пользование земельного учас�
тка, расположенного по адре�
су: КЧР, Зеленчукский район, ст.
Сторожевая, пер. Советский, 6,
площадью 1917 кв. м, кадаст�
ровый номер 09:06:0150121:5,
из земель населенных пунктов,
для «МБОУ дод СДШИ «Ор�
фей».

РАЗНОЕ

Аренда (продажа) складского помещения
от 100 кв. м до 10 000 кв. м,

г. Черкесск.
Тел.: 8�906�445�28�62, 8 (8782) 23�71�95.

Кадастровым инженером Айбазовой Аминат Казбековной
(квалификационный аттестат № 09�11�20, e�
mail:amina_aybazova@mail.ru, г. Черкесск, ул. Революционная,
5, тел. 8 (87822) 6�23�47) выполняются работы по подготовке
проекта межевания земельных участков с кадастровыми но�
мерами:

09:07:0000000:634, расположенный по адресу: КЧР, Усть�
Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле № 28 (паст�
бище 2,91 га),

09:07:0000000:1710, 7688, расположенные по адресу: КЧР,
Усть�Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле № 36
(пастбище по 2,91 га),

09:07:0000000:1601, расположенный по адресу: КЧР, Усть�
Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле № 108 (пас�
тбище 2,91 га),

09:07:0000000:2264,2437,715,743,632,расположенные по
адресу: КЧР, Усть�Джегутинский район, СПК «Джегутинский»,
поле № 114 (пастбище по 2,91 га).

Заказчиком кадастровых работ является Текеев Инал Ке�
малович (а. Джегута, ул. Гербекова, 37, тел. 89280266318).

09:07:0000000:234,2288, расположенные по адресу: КЧР,
Усть�Джегутинский район, СПК.

С проектом межевания земельных участков можно ознако�
миться по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5.

Возражения, дополнения, предложения по доработке про�
ектов межевания земельных участков принимаются в течение
30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Чер�
кесск, ул. Революционная, 5, ООО «Глобус�1».

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеро�
вичем (КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�Джегута, ул.
Морозова, 50а; e�mail: bekbulatovrus@mail.ru, тел. 89283920867)
выполняются работы по подготовке проекта межевания зе�
мельных участков, выделяемых в счет доли в праве общей
собственности, с кадастровыми номерами: 09:07:0000000:1092,
расположенных по адресу: КЧР, Усть�Джегутинский район, СПК
«Джегутинский», поле № 51 (пашня) площадью 1,24 га, поле
№ 9 (сенокос) площадью 1,67 га.

Заказчиком кадастровых работ является Салпагаров Пи�
лял Келамович (КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�Джегу�
та, ул. Богатырева, 70).

С проектом межевания земельных участков можно ознако�
миться по адресу: КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�
Джегута, ул. Морозова, 50а.

Возражения относительно размеров и местоположения
границ земельного участка принимаются в течение 30 дней со
дня опубликования объявления по адресу: КЧР, Усть�Джегу�
тинский район, г. Усть�Джегута, ул. Морозова, 50а.

При проведении согласования местоположения границ при
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность,
а также документы о правах на земельный участок.

Садоводческое общество «Мрия» повторно
уведомляет о срочной инвентаризации зе�
мельных садоводческих участков, располо�
женных в южной части г. Черкесска.

В случае непрохождения инвентаризации и
непредоставления правоустанавливающих доку�
ментов на земельные участки Правление СНТ
«Мрия» вынуждено обратиться в надлежащие ин�
станции об изъятии земельных участков.

Правление СНТ «Мрия».

Утерянные документы: ат�
тестат об общем среднем об�
разовании серия 093 Б, №
0000147 и сертификат ЕГЭ,
выданные лицеем�интернатом
им. Е. М. Хапсироковой в а.
Хабез Хабезского района КЧР в
2010 году на имя Дзагаштоко�
вой Суанды Эдуардовны, счи�
тать недействительными.

Утерянное служебное
удостоверение адвоката № 38,
выданное Управлением Миню�
ста по КЧР 13.09.2013 г. на имя
Тамбиева Магомеда Назирови�
ча, считать недействитель�
ным.

 Давно пора забить тре�
вогу, потому как сердечно�
сосудистые заболевания
подбирают все больше и
больше людей, причем в
беду все чаще и чаще попа�
дают молодые. И вот толь�
ко один пример на эту жи�
вотрепещущую тему. Полго�
да назад моя тридцатилет�
няя соседка перенесла ин�
сульт. Сейчас она уже ходит,
точнее, ковыляет и может –
с трудом, – но говорить. Но
в тот день, когда я навести�
ла ее в больнице… Тот, кто
сказал, что человеческий
глаз не передает эмоций, не
наблюдал человека по нео�
сторожности съевшего
стручок перца чили, или
того, кто перенес инсульт и
пытается тебе что�то ска�
зать… глазами. Зина и сей�
час события, предшествую�
щие инсульту, вспоминает с
трудом: «Ночью страшно
болела голова и хотелось
пить, но будить никого не
стала. До утра кое�как до�
терпела и вдруг чувствую �
язык меня не слушается,
левая рука и нога точно не
мои – ничего не чувствуют...
Как сквозь туман вижу маму,
идущую ко мне… И все –
темнота…»

Зная о том, насколько
обширны знания у нашего
постоянного автора, отлич�
ника здравоохранения Рос�
сии, врача высшей катего�
рии Зурум Эркеновой, не
могу не поинтересоваться:
«Отчего инсульт, как прави�
ло, случается неожиданно и
чаще всего ранним утром?»

 � А вы никогда не заме�
чали, что и смерть приходит
чаще всего на рассвете,
когда больше всего, силь�
нее всего хочется жить? Ин�
сульт и есть маленькая
смерть, потому что он вле�
чет за собой такие страш�
ные последствия, как ин�
фаркт, аритмия, воспаление
легких, перепады давления,
которые порой и приводят
к неизбежному концу.

 � Зурум Хусеевна, на�
сколько характерны для ин�
сульта все те симптомы, о
которых рассказала моя со�
седка?

 � Все так и есть. Это
только начало болезни, и
если больному повезет, эти
симптомы могут так же вне�
запно исчезнуть, как и по�
явились...

 � Что становится причи�
ной инсульта?

 � Да сотня вариантов, но
основные причины – гипер�
тония, атеросклероз, ано�
малия сосудов головного
мозга, заболевания крови…

Результаты мониторинга заболеваемости острыми ки�
шечными инфекциями (ОКИ) свидетельствуют о необхо�
димости в настоящее время усилить меры профилактики
этих заболеваний на территории Карачаево�Черкесской
Республики.

В летний период климатические и погодные условия
(благоприятные температурные условия и паводковая си�
туация) способствуют распространению и передаче воз�
будителей многих инфекционных заболеваний: холеры,
дизентерии, брюшного тифа, сальмонеллеза, вирусного
гепатита А (ВГА). В это время, как правило, происходит
сезонный рост заболеваемости этими болезнями. При
этом неблагополучное состояние водных источников и си�
стем централизованного водоснабжения Карачаево�Чер�
кесии не может гарантировать требуемого качества пить�
евой воды. Качество воды большинства водных объектов
не отвечает нормативным требованиям, многолетние на�
блюдения за динамикой качества поверхностных вод об�
наруживают тенденцию ухудшения качества воды водных
объектов. В последние годы подавляющее большинство
вспышек ОКИ в нашей республике имеют водную этиоло�
гию.

Примером может служить вспышка дизентерии Зонне,
которая произошла в населенных пунктах Зеленчукского
(ст. Зеленчукская), Карачаевского и Усть�Джегутинского
районов (а. Кумыш, а. Сары�Тюз, п. Правокубанский) в мае�
августе 2013 года. В течение последних трех месяцев среди
жителей Карачаевского и Усть�Джегутинского районов
зарегистрировано 4 случая заболевания ВГА.

Наряду с этим в летний период обычно растет число
пищевых отравлений в результате нарушения условий
производства, хранения и реализации скоропортящихся
пищевых продуктов.

Управление Роспотребнадзора по КЧР настоятельно
рекомендует жителям республики неукоснительно соблю�
дать правила личной гигиены (тщательно мыть руки с
мылом), пить только бутилированную или кипяченую пить�
евую воду, а также пользоваться ею при уходе за детьми
первых лет жизни, при мытье посуды, овощей, фруктов,
ягод и других пищевых продуктов, употребляемых без
термической обработки. При приобретении продуктов
питания следует обращать внимание на их срок годности
и условия хранения. А в случае возникновения симптомов
острого кишечного заболевания или пищевого отравле�
ния в обязательном порядке следует обратиться за меди�
цинской помощью для установления диагноза и назначе�
ния эффективного лечения.

 Е. ПОКРОВСКАЯ,
пресс�секретарь

Управления Роспотребнадзора по КЧР.

РЕКЛАМАСПРАВКИ

СТАНЬ САМОМУ СЕБЕ ПОМОЩНИКОМ
2015�й — Год борьбы с сердечно�сосудистыми заболеваниями

Какой бы причиной ни был
вызван инсульт, результат
один – некроз, то есть
омертвление прилегаемых
к месту катастрофы мозго�
вых тканей с их последую�
щим уплотнением и рубце�
ванием, что вызывает стой�
кое нарушение деятельно�
сти мозга. Это и пошатыва�
ние тела при ходьбе, неимо�
верная слабость в мышцах
конечностей, ухудшение па�
мяти, сна…

 � Зурум Хусеевна, вот
вы сказали «место катаст�
рофы». Как это словосоче�
тание расшифровать, а то
прямо мороз по коже, буд�
то речь идет о каком�то
взрыве, стихийном бед�
ствии?

 � Чем не катастрофа
обыкновение инсульта вы�
зывать нарушение кровооб�
ращения головного мозга, а
именно: малейший сгусток
может закрыть в сосуде
путь крови, несущей кисло�
род в мозг. Еще одна при�
чина – кровоизлияние из
лопнувшего в голове сосу�
да.

 � Сейчас инсульт иначе
как болезнью века не назы�
вают, причем второе столе�
тие подряд, а вот в девят�
надцатом веке его велича�
ли куда более импозантней
– апоплексический удар.

 � Если честно, то ста�
ринное название болезни
мне импонирует больше,
потому что это и есть что ни
на есть – простите за тавто�
логию – удар по мозгу, точ�
нее, по одному из его полу�
шарий, в результате чего
делается неуправляемой
половина тела, прямо про�
тивоположная пострадав�
шему полушарию.

 � Можно ли победить
этот недуг и восстановить
полностью свое здоровье?
В ответах на этот вопрос та�
кой разброс мнений, что не�
вольно растеряешься…

 � Все зависит от того,
как быстро больному будет
оказана помощь. Дело в
том, что повреждение не�

рвных клеток вполне обра�
тимо, если больному окажут
помощь в течение первых
двух – трех часов, через 7�
8 часов уже наблюдаются
определенные стойкие на�
рушения, но и тогда врачи
не теряют надежды. Если же
больного везут в больницу
спустя три – четыре дня, то
будьте уверены – спасения
не будет. Ну, разве какое
чудо вернет его с того све�
та…

 � Но ведь существует
практика чистки артерий,
когда, вскрыв, ее очищают
от известковых и жировых

отложений, кровяных сгус�
тков?

 � Чистка практикуется в
ходе профилактического
обследования, и то полу�
чить согласие на операцию
бывает очень трудно. Мозг,
кровеносные сосуды – это
тончайший профиль и дело
нейрохирургов, посему об�
суждать эту проблему как
бы мне не с руки, но хочет�
ся другого: сказать, что са�
мое действенное средство
в борьбе с инсультом – это
профилактика болезни.
Прежде всего, нужно посто�
янно контролировать дав�
ление. Помнить, что среди
факторов риска, помимо
вышеназванных, и хрони�
ческое умственное пере�
утомление, особенно это
касается детей, пьянство и
курение табака, для борьбы
с которыми надо разраба�
тывать и внедрять дей�
ственные общенациональ�
ные профилактические про�
граммы, а не заниматься
болтологией, как это зачас�
тую бывает…

 � Зурум Хусеевна, но
ведь еще есть факторы рис�
ка, от которых никуда не

денешься, которые никак не
скорригируешь, – это и воз�
раст, и наследственность, и
стрессы, которые можно
получить, просмотрев ка�
кую�нибудь чернуху на ТВ.
А еще метеозависимость,

когда на улице жара за со�
рок или такая удушающая
влажность, что, кажется,
смерть дышит в лицо?

 � Поговорим за возраст,
как говорят одесситы. Са�
мый страшный бич для лю�
дей пожилого возраста –
это атеросклероз и артери�
альная гипертензия. Меди�
каментозное лечение этих
болячек приводит к умень�
шению частоты инсультов
довольно ощутимо. Но, ра�
зумеется, оно должно на�
значаться неврологами по
согласованию с другими
специалистами, чтобы ре�
зонансно не наложились
другие проблемы, а они в
противном случае не могут
не наложиться, ибо лечение
должно быть не только
строго индивидуальным, но
и с учетом сочетания всех
имеющихся у пациента бо�
лезней, показаний и проти�
вопоказаний к тем или иным
фармпрепаратам.

 � Коль уж мы заговори�
ли о лечении. Давайте про�
должим эту тему.

 � Традиционная меди�
цина разработала немало
эффективных методов

борьбы с последствиями
инсульта – это не только
стентирование сосудов �
кстати, очень многие дума�
ют, что оно производится с
вскрытием грудной клетки,
нет, через вену на руке в
кровеносные сосуды вводят
эндоскопом стальной стент
и направляют его к месту
сужения, где стент раскры�
вают, и он становится рас�
поркой, расширяющей
стенки, � но и препараты�
антикоагулянты, психотера�
пия, лечебная гимнастика,
водолечение…

 � А что бы вы посовето�
вали тем, кому доктора не
указ?

 � Надо полагать, они
уповают на нетрадицион�
ную медицину. Что на это
можно сказать? Только
одно. Сколь многообразны
причины возникновения
сердечно�сосудистых забо�
леваний, столь же многооб�
разны должны быть по идее
и средства противодей�
ствия им. К примеру, изве�
стно, что в первые часы,
первые дни инсульта народ�
ные целители рекомендуют
разжижать кровь с помо�
щью пиявок. На затылок и
виски прикрепляют по 3�4
пиявки, которые вводят в
кровь герудин и одновре�
менно высасывают из нее
избыток протромбина и хо�
лестерина. Хорошо расса�
сывает уплотнения и рубцы
в мозговой ткани сок подо�
рожника, летом и вовсе его
свежие листья можно до�
бавлять в салаты…

 Не изменив образа жиз�
ни, не смогут решить свои
проблемы те, кто подвергся
атаке инсульта ввиду мало�

подвижного образа жизни,
избыточного веса… Помимо
рациональной организации
труда и отдыха людям, пе�
ренесшим инсульт, нужно
ограничить потребление хо�
лестериносодержащих про�
дуктов, а в рацион ввести
грецкие орехи, морковь,
красную смородину, ягоды
боярышника, калины, ряби�
ны… Поверьте, никакой пре�
парат не способен сравнить�
ся по своей целебной силе с
натуральными продуктами
питания, и прежде всего, с
овощами и фруктами. Но
самое главное – надо стать
самому себе помощником и
сопротивляться безжалост�
ному недугу, радуясь малей�
шему успеху, малейшим
подвижкам в самочувствии,
радуясь закатному солнцу,
шелесту листвы за окном,
косо летящему снегу, мухам,
в конце концов, разгулива�
ющим вверх ногами над то�
бой на недосягаемой высо�
те... Впрочем, как бы я ни
изощрялась, лучше римско�
го мудреца Эпиктета не ска�
жешь. И пусть цитата длин�
новата, но она так в тему, что
просто не могу не привести
ее: «Нет такого крепкого и
здорового тела, которое
никогда не болело бы; нет
таких богатств, которые не
пропадали бы; нет такой вы�
сокой власти, под которую
не подкапывались бы. Все
это тленно и скоропреходя�
ще – и человек, положивший
жизнь свою во все это, все�
гда будет беспокоиться, бо�
яться, огорчаться и стра�
дать. Одна только душа че�
ловеческая безопаснее вся�
кой неприступной крепости.
Почему же мы всячески ста�
раемся ослабить эту нашу
единственную твердыню?
Почему занимаемся такими
вещами, которые не могут
доставить нам радость, а не
заботимся о том, что одно
только и может дать покой
нашей душе?»

 Кстати, выполняя эти
простые и одновременно
непростые рекомендации,
можно не только избежать
негативных последствий
инсульта, но также склеро�
за, инфаркта и многих дру�
гих болезней.

� Спасибо за беседу.

Аминат ДЖАУБАЕВА.

Крим�инфо

«Предлагаю объявить 2015 год национальным го�
дом борьбы с сердечно�сосудистыми заболевания�
ми, которые являются основной причиной смертнос�
ти сегодня, объединив для решения этой проблемы
усилия медработников, представителей культуры, об�
разования, СМИ, общественных и спортивных орга�
низаций» � цитата из ежегодного послания Федераль�
ному Собранию Владимира Путина.

ВОШЛИ В ДОВЕРИЕ
Двое жителей Черкесска и жительница станицы Зелен�

чукской, все пенсионного возраста от 77 до 87 лет, стали
жертвами аферистов и лишились своих сбережений.

18 июля в полицию обратился один из пенсионеров и
сообщил, что двое неизвестных, войдя в доверие, завла�
дели принадлежащими ему денежными средствами в сум�
ме свыше 2 миллионов, оставив вместо денег сверток с
билетами банка приколов по 5 тысяч рублей. Следующее
заявление поступило 20 июля. Со слов потерпевшего пен�
сионера, две неизвестные женщины, под предлогом про�
дажи медтехники, из квартиры совершили кражу кошель�
ка, в котором находились деньги. В этот же день обрати�
лась и жительница станицы Зеленчукской. Ей позвонил
неизвестный и сообщил, что её внук в настоящее время
находится в отделении полиции за причинение телесных
повреждений гражданину и для решения вопроса о неприв�
лечении его к уголовной ответственности необходимо
перечислить денежные средства в сумме 15 тыс. руб. на
абонентский номер. Пенсионерка перечислила требуемую
сумму, впоследствии выяснилось, что ее внук преступле�
ния не совершал и в полицию не доставлялся.

По всем указанным заявлениям проводятся оператив�
но�розыскные мероприятия, изъятые с мест преступле�
ний предметы, на которых злоумышленники оставили от�
печатки, направлены в ЭКЦ МВД по КЧР для проведения
экспертизы и последующего установления личностей зло�
умышленников. Решается вопрос о возбуждении уголов�
ных дел.

ЗАДЕРЖАН ПО ПОДОЗРЕНИЮ
В ночь на 19 июля в МОМВД «Зеленчукский» поступило

сообщение из районной больницы о том, что к ним достав�
лены двое молодых людей с ножевыми ранениями. Один
из них находится в реанимации с серьезными ранениями,
другой после оказания медицинской помощи отпущен
домой. Выездом оперативников установлено, что данные
ножевые ранения пострадавшим нанес 20�летний житель
станицы Исправной. Молодой человек дал признательные
показания. В отношении него возбуждено уголовное дело
по признакам преступления, предусмотренного статьей
111 УК РФ «Умышленное причинение тяжкого вреда здо�
ровью». Предполагаемый злоумышленник задержан в по�
рядке статьи 91 УПК РФ до избрания в отношении него
меры пресечения.

С ФАЛЬШИВЫМИ НОМЕРАМИ
И ДОКУМЕНТАМИ

 В ходе расследования уголовного дела, возбужденно�
го по факту подделки или уничтожения идентификацион�
ного номера автомобиля, дознавателем установлено, что
документы на задержанный «Mitsubishi ASX» напечатаны
на струйном принтере, а не как положено, на Гознаке.

Сам автомобиль был изъят в КЧР еще в марте у житель�
ницы Армавира, номера на иномарке – петербургские.
Внимание республиканских полицейских привлек иденти�

фикационный номер транспортного средства, который
вызвал сомнение в подлинности. И действительно, номер
оказался перебитым. По признакам преступления, предус�
мотренного статьей 326 УК РФ (подделка или уничтожение
идентификационного номера транспортного средства),
было возбуждено уголовное дело. В ходе дознания уста�
новлено, что и документы на автомобиль, а именно бланк
свидетельства о регистрации и паспорт транспортного
средства, изготовлены кустарным способом при помощи
принтера. Об этом свидетельствует заключение экспер�
тов МВД по КЧР. По данному факту также возбуждено уго�
ловное дело по признакам преступления, предусмотрен�
ного статьей 327 УК РФ (подделка, изготовление или сбыт
поддельных документов). Проводятся мероприятия по
установлению лиц, причастных к совершению данных пре�
ступлений.

ДОРОГА БЫВАЕТ ОПАСНОЙ
ДТП произошло 18 июля в 12.00 на пересечении ул.

Ставропольской и ул. Набережной г. Черкесска. Водитель
автомашины «Geely», 30�летний житель города, допустил
наезд на переходившую по пешеходному переходу житель�
ницу а. Жако. В результате ДТП женщина получила травмы
и была госпитализирована. Обстоятельства происшествия
устанавливаются. Водитель трезв. Данный участок авто�
дороги является очагом аварийности.

Еще одна автоавария в этот день произошла также в
республиканском центре. В 18.26 на пересечении ул.
Шоссейной и ул. Подгорной произошло столкновение
«MAN» и «ВАЗ�21102». В результате ДТП водитель «десят�
ки» получил травмы головы и был госпитализирован.

Информация о ДТП на участке автодороги «Подъезд к
г. Черкесску со стороны ФАД «Кавказ» поступила в дежур�
ную часть МОМВД «Адыге�Хабльский» в восьмом часу 17
июля. Водитель автомобиля «Toyota Corolla» не справился
с управлением и допустил опрокидывание автомобиля. В
результате дорожно�транспортного происшествия води�
тель автомобиля – 49�летний житель аула Эркин�Юрт �
был госпитализирован в реанимационное отделение
КЧРКБ. 77�летний пассажир иномарки от полученных те�
лесных повреждений скончался на месте происшествия.

Сотрудники ГИБДД и следствия устанавливают все
обстоятельства и причины ДТП, назначены необходимые
экспертизы, у водителя взята кровь для проведения ис�
следования.

В ОСОБО КРУПНОМ РАЗМЕРЕ
Факт незаконной порубки деревьев был выявлен 9 июля

текущего года в Пхиинском участковом лесничестве Зе�
ленчукского района. Сотрудниками полиции было установ�
лено, что вырубку 127 деревьев породы «кавказская ель»
осуществили двое жителей Краснодарского края. В отно�
шении подозреваемых возбуждено уголовное дело по
признакам преступления, предусмотренного частью 3 ста�
тьи 260 УК РФ (незаконная рубка леса, совершенная в
особо крупном размере, либо группой лиц по предвари�
тельному сговору). Мера пресечения в отношении обоих
мужчин избирается.

Публикация подготовлена
по материалам пресс�службы МВД по КЧР.

АКЦЕНТ
НА ПРОФИЛАКТИКУ

Телефон отдела рекламы

26�36�34

Поправка
В поздравлении Тохчукову Б. Х. от 30.07.2015 г. допущена

ошибка в инициалах. Приносим извинения.

Желаем крепкого здоровья, семейного благополучия,
синего мирного неба и успехов в службе.

Ханапий Байкулов, Хусей Байкулов.

Род Байкуловых

Мурата Назаровича
БАЙКУЛОВА!

гвардии полковника,
командира гвардейского парашютно�десантного

полка, кавалера ордена Мужества

с 85�й годовщиной создания
воздушно�десантных войск

поздравляет

 Есть три приема распознавания инсульта � так на�
зываемые «УЗП». Иными словами, попросите больно�
го улыбнуться – улыбка получится корявая, кривая.
Попросите заговорить, это ему либо дастся с трудом,
либо он и вовсе не сможет вымолвить ни словечка. Не
сможет больной поднять кверху обе руки – они будут
падать, как плети…

Выражаем искренние соболезнования родным и близким
замечательного человека, педагога с более чем пятидесяти�
летним стажем работы

Латышевой Нины Алексеевны
в связи с ее кончиной.

Скорбим вместе с вами.

Выпускники Пригородненской средней школы
1972 года выпуска.


